
回歸後的十多年間，政改舉步維艱，常常陷入僵

局，其實來來去去關乎一個字，「信」也。正是因為

存在嚴重缺乏互信的問題，以至雙方在談判桌上自說

自話，既是互不退讓，也說服不了對方。時至今日，

更出現了所謂「癱瘓中環」，繼而「癱瘓警署」，犧牲

香港經濟正常運作，令上班一族及警隊無法正常運作

等激進計劃，以迫令中央及迫使可以正常上班的中環

一族不能正常工作，迫令別人去贊同反對派提出的政

改方案。我認為這是極為自私及不負責的行為，也是

非常危險的，因為反對派提出這種「癱瘓警署」的言

論，是沒有考慮事件可能演變成不可收拾的群眾混

亂。

叫市民故意犯法不負責任

港大法律系副教授戴耀廷三番兩次提到：「除非你出

解放軍，實彈，那中環就變成了天安門。其實是互相鬥

大，對方鬥你唔引爆，你鬥佢唔流血。」(《壹週刊》

第1196期「非常人語」：佔領你心中的中環，2013年2

月7日)

2月20日，立法會動議辯論「落實雙普選」的議案，

筆者在發言中引述戴耀廷上述在周刊的說法，被個別報

章誤報為筆者「呼籲『泛民』不要走火入魔，否則『只

會逼中央攤牌出動解放軍』」，這並不準確。本人在發言

時只是引述戴耀廷提出的「除非你出解放軍，實彈，那

中環就變成了天安門。其實是互相鬥大，對方鬥你唔引

爆，你鬥佢唔流血」的說法。請大家清楚有關說法，並

不是本人提出的。

唉！同樣是一條繩，可以綁成一個生結，幫助身處險

境的人們逃出生天；反之，這條繩也可以是一個死結，

經過死打蠻纏，最終沒辦法解開。現在香港的政制面臨

同樣的抉擇，何去何從，事在人為。

「條條大道通羅馬」，爭取普選需要循序漸進，而不

是一步到位，否則勢將破壞香港與中央的互信，不是推

動而是阻礙香港的民主進程。戴耀廷身為法律學者，居

然鼓動市民故意犯罪佔領中環，癱瘓中環作為經濟命脈

的正常運作，又呼籲示威者癱瘓警署，以致警隊無法正

常工作，最終迫使別人接受他們提出的民主方案，這是

極不負責任的行為，亦肯定令市民反感。

筆者十分尊重港人的遊行示威權利，只要是在法律容

許的情況下是值得尊重的。猶記得2011年，一名警長

（劉志堅）為勸喻危坐天橋的示威者，不幸失足墜橋殉

職。試想想，戴耀廷有計劃鼓動數以萬計的市民違法上

街，在這個過程中，誰能擔保不會出現意想不到的後

果，以至有無辜的犧牲者呢？

萬一有emergency，有意外發生，萬一有人趁機打家劫

舍，警隊調動不了，誰去保護香港人的生命安全，他們

有否想過所謂的「有計劃」的癱瘓警署行動，會造成警

方無法保護其他市民的人身安全呢？試想想，市民上

班、開工受阻亦可能出現憤怒、情緒激動等狀況，甚至

會與示威者發生衝突，這些都極有可能發生的。

不贊成「癱瘓警署」

爭取民主本身是件好事，關鍵是在《基本法》及「一

國兩制」的框架下如

何健康發展香港的民

主制度，但若漠視香

港是個多元化社會，

大部分市民希望正常

生活，正常工作，希

望保留香港的正常經

濟運作，反對派要通過「癱瘓中環」，迫使別人不能正

常工作去支持他們的方案，這恐怕亦違反了民主的精

髓。

爭取民主的手段可以有很多種，惟有在法律框架下進

行，才能令談判回到理性。但鼓動別人犯法，癱瘓中環

及警署等，只會導致市民反感，討厭民主，並使談判破

裂，最終使香港與中央陷入至少五年的冰封期，令普選

更加遙遙無期。

在此，筆者十分尊重反對派的聲音，但不能同意他們

這種違反香港市民利益的行動，同時希望戴耀廷三思，

以開放態度，尊重並聆聽不同意見，停止這種危險的呼

籲，筆者實乃用心良苦，希望反對派的朋友不要拒絕聆

聽不同的意見，因為爭取民主是為了讓更多人快樂生

活，而不是要犧牲香港繁榮穩定及大多數人的利益去達

至。
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尊重不同意見乃民主精髓
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）沙田區議會田心選

區補選將於3月中舉行，選戰已進入白熱化，有候選

人為選舉宣傳而頻出「蠱惑招」：民建聯立法會議

員陳克勤昨日發現，區內最近出現寫㠥「團結總動

員，支持（民主黨候選人）丁士元」的橫額，有人

將該幅橫額直接放在陳克勤的議員橫額之前。陳克

勤批評有關做法令人造成錯覺，讓區內選民誤以為

他支持丁士元出選，故已向選舉事務處投訴，「要

贏就要靠實力、靠政績，而非靠這些蠱惑招數」。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）今
屆特區政府將會開展有關香港「雙普
選」的討論，立法會主席曾鈺成昨日
在與傳媒茶敘時指出，自己目前最擔
心的是，「某些團體」不想有普選，
各方繼續各執一端，互不相讓，最終
只會令「雙普選」被「推倒」，香港
的政制發展最終原地踏步。他強調，
全國人大常委會的決定已承諾香港在
2017年、2020年可以有雙普選，香港
社會各界應該「坐低傾」，找出一個
大家均能接受的政改方案，如此方符
合香港的整體利益。

憂「某些團體」不想落實

曾鈺成昨日在與傳媒茶聚時表示，
他認為政制改革的方案要達成共識，
根本的困難在於中央政府和反對派之
間互不信任，但自己最擔心的是有
「某些團體」不想有普選，令到政改
原地踏步，「企硬很容易，我現在寫
埋台詞都得：建制派可以話，要按照
規定由提名委員會提名再普選特首，
反對派就可以反對有提名委員會，只
要在街上取得7,000個或1萬個簽名，
就要畀佢選」。
他坦言，倘任何人拿出一個令人

「譁然」的政改方案，就算勉強獲得
立法會通過，在實行時也會遇到困
難，倘香港的政制發展最終因此而原
地踏步，就不能夠將責任推向某一
方，並強調所謂「敵我矛盾」在今日
的政治上已沒有意義，呼籲各方應該
就政改「坐低傾」，「互相揣測對方

的動機根本沒有意義，最重要的是結
果，以及最後達成各方均接受的方
案」。

令中央有安全感利各方

曾鈺成強調，根據人大常委會的時
間表，實現令中央政府感到有安全感
的普選，對大家都有好處，「我不會
這麼天真，以為在落實普選後就可以
解決很多社會深層次的問題，也不能
夠保證普選就一定可以選出叻人或有
才能的人，但既然中央政府作出承
諾，就已經『返唔到轉頭』，大家需
要向前走」。
被問及香港大學法律系副教授戴耀

廷提出所謂「佔領中環」的方案，曾
鈺成重申，任何一方都不應該各執一
詞，各行其事，漠視對方，並希望有
關言論不會「封殺」了對話的空間以
至談判的道路。
就反對派各政黨頻頻向外放風，指

中央政府有意向部分「無證」反對派
議員發給回鄉證，曾鈺成坦言，自己
也期望所有立法會議員無論是公務訪
問、交流或私人旅行，都可自由往返
內地，即使未能做到所有人都可取回
回鄉證，仍希望可按前例，因應環
保、經濟等特定議題，安排相關事務
委員會的議員到內地交流訪問，不
過，「問題並不是單方面的」。
他舉例說，4年前，國慶60周年，

他就曾向中聯辦提議讓全體立法會議
員到內地參加有關的慶祝活動，中聯
辦及港澳辦都曾認真研究，中央政府
也沒有斷然拒絕，但就擔心無人能夠
保證有人會在一些隆重場合上拉橫額
示威，最後有關部門終婉拒他的提
議，認為另覓機會更好。

邀立會北訪 明年有機

曾鈺成認為，明年是新中國國慶65
周年，是一個機會促請內地有關部門
認真考慮邀請全體立法會議員參與有
關的慶祝活動，「現在距2014年還有
一段時間，如果大家關係好，可能無
問題，但倘彼此嗌大交，就無㝚好講
了」。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）民建聯立法
會黨團召集人葉國謙早前在立法會財務委員會
提出「剪布」議案，反對派各政黨及政團成員
提出超過190多萬項修訂阻撓。立法會主席、
行政管理委員會主席曾鈺成昨日坦言，他們正
研究有關問題，但坦言立法會秘書處無可能突
然間增加一兩倍人手去處理，「一切只能按照
法律顧問建議、議事規則等條文辦事，別無他
選」。
曾鈺成昨日在與傳媒茶敘時表示，面對近

200萬項議員修訂，立法會秘書處無可能突然
間增加一兩倍人手去處理，其中牽涉資源問
題，尤其是有不少議員希望增設更多小組委員
會去處理民生事務，在互爭資源的情況下，秘
書處無可能突然加派人手去審閱這些修訂。

秘書處研「遞交」定義

為此，行管會日前舉行了內部會議，要求法
律顧問研究「遞交」的定義，及是否接受超過
提出修訂限期仍然未能處理的修訂，而有關修
訂均以電子檔案方式傳予秘書處，但倘秘書處
無法開啟有關電郵，又是否代表議員「未有提
交」等技術性問題等。曾鈺成說，按照過往慣
例，議員需要「白紙黑字」提交其修訂，但是
次有190多萬項修訂，實前所未有，秘書處需
要詳細研究如何處理，但他同時亦要面對現
實，只能按照法律顧問建議、議事規則等條文
辦事。
另外，被問及有議員投訴政府官員在立法會

回答質詢時「超時」，曾鈺成表示，這情況大
半發生在發展局局長陳茂波身上，但他認為陳
茂波並非想拖延時間，而是希望說明所準備的
資料，而自己已經向行政署反映，希望官員能
在7分鐘內完成主體答覆。

單憑民調質疑政府不可取
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）中聯辦主任

張曉明早前在公開講話中，指出香港各界人士
對梁振英領導的特區政府工作的滿意度，遠遠
好於部分媒體所作的評論。立法會主席曾鈺成
昨日被問及有關問題時坦言，部分人不斷以民
意調查的數據，來質疑特首及特區政府的施政
能力，其實並不全面：「立法會直選議員獲得
大部分選民支持，才能勝出，但很多時他們的

評分比特首評分為低，這又如何解釋呢？」
曾鈺成昨日在與傳媒茶敘時又回應張曉明履

新後落區接觸市民的問題。他說，「可能某些
事件好與壞，中央政府都想清楚了解香港實
情，而在問到張曉明時，他都要能夠回應，而
唔係話『我唔知』；只要（張曉明）沒有指令
特區政府做甚麼，就不涉及干預特區內部事
務。」

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）在2017
年、2020年「雙普選」問題上，立法會工
業界（第二）議員林大輝昨日在與傳媒茶
敘時表示，政制問題並非只是某些政黨、
政團或立法會議員的事，而是全港700多萬
市民的切身問題，故特區政府需要詳細諮
詢公眾。
林大輝昨日在與傳媒聚會時表示，為尋

找出備受各方認同的方案，相信有關討論
可能需要數年時間，並建議特區政府先拿
出一個初稿，讓全港市民大眾進行深入討
論，由當局潤飾後再提出最後方案，這樣
才能達成共識。在立法會普選問題上，他
認為功能界別有需要保留，但應該加以完
善，例如擴大選民人數等。
與政制及內地事務局局長譚志源、副局

長劉江華飯局的保險界議員陳健波則在聚
會上透露，自己從言談間，感覺到特區政
府都希望政制改革能夠向前邁進，但有關
工作十分困難，且是一件很頭痛的事情。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）港
大法律系副教授戴耀廷早前撰文提
出「癱瘓中環」向中央政府要求
「爭普選」構思，近日還四出與反對
派中人商討行動細節。戴耀廷昨晨
在電台訪問稱，「癱瘓中環」是
「走向暴力抗爭之前的最後武器」，
又否認自己煽動暴亂，稱建議方案
並不激進，只是「卑微地請求中央
政府履行普選承諾」。
戴耀廷昨日接受電台節目訪問

時，被問及其建議被批評為鼓動
別人犯法時，否認自己煽動暴
亂：「很多人說我激進，但我自
己不太覺得激進，因為我沒有去
要求推翻中國共產黨的統治，我
沒有否定『一國兩制』在香港作
為方針政策，我沒有去挑戰『一

國』的權威。我其實只是很卑微
地去向北京（中央）政府講，我
希望你能夠完成你給我們的承
諾，就是《基本法》和在（全國）
人大常委（會）決定裡的承諾，給
我們真正的普選，你不要給一個
半真半假的普選我們。」
被問到他在行動中的角色時，戴

耀廷形容自己目前扮演㠥的是「傳
道者」角色，與其他人一起討論行
動理念，但強調自己沒有主動邀約
其他人洽談，全部對話交流都是由
對方邀請，又指自己屆時會是堵塞
中環的其中一員，不排除擔當行動
發言人角色，就組織工作給予意
見，但就稱自己不會做組織者，因
為他相信會有比他更適合的人出
任。

自由黨舉行新春團拜晚宴，黨員、
友好聚首一堂共慶蛇年，席間歌聲連
連。榮譽主席田北俊更甘心做「採花
賊」，摘下會場裝飾假花送給獻唱的
主席周梁淑怡，場面溫馨。
自由黨昨晚在尖沙咀舉行新春團拜

晚宴，筵開20席與黨員、友好共慶新
年。主席周梁淑怡致辭表示，自由黨

「中堅中立」理念在社會得到越來越多認
同，會繼續為中產。她又預告未來一年
會繼續推行黨內改革，工作艱鉅，呼籲
黨友食飽飯後未來一年要繼續努力，一
起做好黨務。
自由黨新春晚宴向來只邀請成員和友

好出席，氣氛較其他政黨輕鬆，今年也
不例外。席間歌聲此起彼落，前年區議

會選舉在山頂選區擊敗公民黨陳淑莊一
戰成名的陳浩濂，唱了《藍天與白雲》
助興，唱腔與原唱者古巨基有六七成相
似，寵物權益關注組召集人王家祺唱歌
聲線亦酷似張國榮，堪稱「自由黨哥
哥」。
周太也沒讓男黨友尊美，唱出《月亮

代表我的心》，榮譽主席田北俊摘了會場
裝飾的假花上台送給周太，被黨友取笑
他甘願為周太做「採花賊」。

■香港文匯報記者 鄭治祖

沙田區議會田心選區將於下月10日舉
行補選，填補劉江華在出任政制及

內地事務局副局長後遺留下的空缺。是
次補選共有4人參選，選情激烈，有人就
頻出「蠱惑招」：有區內居民早前投
訴，指隆亨㢏有一幅民主黨候選人丁士
元的「超巨型」宣傳橫額，竟長達9米
長，涉嫌嚴重違反候選人宣傳品不得超
過2.5米的規定。丁士元當時向傳媒聲稱
這只是「街站」，「收工就會收返」，更
聲言「其他候選人㝒幅都8呎啦」，拒認
違規。
同日，丁士元則指稱有人假冒民主黨

發出電郵，呼籲有意支援丁士元者將個
人資料傳至某個電郵。民主黨發稿稱從

未發放有關電郵，呼籲市民注意。

兩橫額重疊扮獲支持

儘管被人投訴，有關人等似乎「越玩
越高興」，更看中對手陣營、民建聯立法
會議員陳克勤在區內的高知名度。他們
昨日在陳克勤於田心選區內的議員橫額
前，豎起一幅「團結總動員，支持丁士
元」的橫額，刻意遮擋陳克勤橫額中的
主要內容，只留下陳克勤的照片部分，
試圖造成陳克勤支持丁士元的假象，嚴
重誤導當區選民。
陳克勤昨日在接受香港文匯報查詢時

表示，自己是明確支持公民力量候選人
潘國山，嘆言民主黨過往在選舉中都常

用許多蠱惑招數，並相信是次補選競爭
激烈，丁士元面對其他反對派候選人競
爭票源，因此「有人」採用這種蠱惑招
數，並笑說：「如果他加入民建聯，我
一定會支持他的。」

陳批引人誤會已舉報

陳克勤隨即批評，這種做法是刻意引
人誤會，有誤導選民之嫌，而在未曾得
到他的許可而間接使用他的肖像，同樣
有違規之嫌。他已就此向選舉事務處投
訴。
田心選區補選的候選人，還包括報稱

獨立的蘇佩琳，和「人民力量」的林匡
正。
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田大少為周梁做「採花賊」

■丁士元橫額刻意與陳克勤橫額重疊，「借位」宣傳，誤導選民，

涉嫌違反選舉規例。

■曾鈺成稱身後的桃木劍可辟邪，但

拒絕回應立法會是否很邪。鄭治祖 攝


